

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

DIRECTOR: RUFINO CANO DE RUEDA

ADMINISTRACION
PLAZA DE CORPUS, 11

REDACCION E IMPRENTA
SAN AGUSTIN, 7

SUSCRIPCION
SEGOVIA, mes..... 1 peseta.
FUERA, trimestre..... 3'50 id.
NUMERO SUELTO 5 Cts.

APARTADO NUMERO II

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

TELEFONO NUMERO 25.

EL PROBLEMA DE LA CAMPANA

Hacia la solución

Se atribuyen a una personalidad de reconocidos prestigios, las siguientes manifestaciones respecto al problema planteado en los territorios del Rif, manifestaciones que nosotros transcribimos por considerarlas de verdadera importancia:

Hay que partir de la difícilísima situación en que se encuentra el sultán Hafid.

Amenazado por la guerra civil en grandes territorios del interior, sin medios para imponer su soberanía en el Rif y otras rebeldes regiones, negada su autoridad en más de la mitad del imperio, atado a un problema económico cada día más grave, soñando con la invasión de Europa y la desaparición del imperio, sin otro consejero que el rabioso gritar de su impotencia, sin más elementos de defensa que unos cuantos cientos de asalariados, presintiendo constantemente el terrible golpe de su caída; en esta situación sorprendió a Hafid el conflicto del Rif.

Al principio no le dió importancia. Alarmóse cuando España echó sobre el Norte de Marruecos elementos más que suficientes para hacer que el sultán y el Maghzen rectificaran de plano el concepto que tenían de nuestra pobreza militar y vino el avance y el arrollador triunfo de las armas españolas.

Entonces Hafid se enfureció, dió gritos de guerra salvajes, ayudó a la jarka, peleó villanamente contra España, por cuanto en Madrid se hallaba su embajada extraordinaria, garantida en absoluto por nuestra caballeresca hospitalidad, la embajada que todavía pasea por las cétricas vías madrileñas, con mayor seguridad personal que lo hiciera en Fez.

Después vino la nota de Hafid a las potencias y la contestación de éstas que fué un terrible varapalo para su majestad scherifiana.

Se ocupó Nador, ocupamos Zeluán, y clavamos la bandera española en las cumbres del Gurugú.

Entonces cayóse la venda que no permitía a Hafid ver la realidad de la situación, y entrando en el terreno práctico de las cosas, que es el propio terreno de la diplomacia, envió a su embajador en Madrid las indicaciones origen de la conferencia y de la nota aludidas.

Resumen de todo:

El general Marina va a llevar a cabo grandes operaciones, que durarán una, dos ó tres jornadas, contra los montes de Beni-Bu-Ifror. Se tomarán estas posiciones, el enemigo quedará suficientemente castigado y aquí acabará la guerra.

La jarka se dispersará ó se someterá más de la mitad: esto ocurrirá.

Hoy la paz vendrá un largo período de años que no será la calma absoluta, pues aunque se dé solu-

ción al problema militar, siempre quedará el del odio salvaje al cristiano civilizado. Y esto ya no se podrá resolver á tiros, sino con una sabia política de aciertos, conveniendo á los rifeños de nuestra superioridad y de los beneficios que reciben viviendo bajo ella.

Será fácil que esto ocurra al amparo de un tratado entre España y el sultán, en el que habrá de resultar letra muerta, cuanto se estipule respecto á evacuación del territorio ocupado.

La confirmación de estos pronósticos tiene que estar próxima, ó las apariencias de terminante realidad nos habrían engañado.

Las multas electorales

Escribe «La Epoca»:

«Un colega dice que no van á hacerse efectivas las multas en que han incurrido los electores que no han cumplido con el deber que la ley les impone en las pasadas elecciones de concejales.

La noticia no es exacta; pues lo que hay es que están substanciando los expedientes formados con tal motivo, tramitándose por las Juntas provinciales y municipales del Censo y luego serán remitidos á las Delegaciones de Hacienda para su cumplimiento».

Desde Riaza

Tres acuerdos patrióticos.—Baile de caridad.—Laudable iniciativa de señoras y señoritas.—Recaudación y distribución de socorros.—Movimiento de viajeros.—En vísperas de ferias.

Entre los varios asuntos á tratar por este ayuntamiento, durante su última sesión, se tomaron los siguientes acuerdos:

Primero. Reiniciar á la Excm. Diputación de Segovia, con destino á los soldados de Melilla y con cargo á este municipio, la cantidad de 25 pesetas.

Segundo. A propuesta del señor alcalde se acordó dirigir un telegrama de felicitación al general Marina, como representante del Ejército español en operaciones, por el valioso comportamiento de nuestros soldados en las ocupaciones de Zeluán, Nador y el Gurugú.

Tercero. Acceder gustosos á lo solicitado por uno de sus concejales que manifestó deseos de que le fuera cedido el salón de actos públicos para la celebración de un baile de caridad, como igualmente el de abrir en el acto una suscripción á beneficio de los reservistas y de sus familias necesitadas de esta localidad, la que encabezada por el señor Alcalde y continuada por todos los señores concejales y subalternos, ascendió á la suma de 58 pesetas con 50 céntimos.

El baile de caridad se celebró el domingo último 3 del corriente, ofreciendo el amplio salón del Ayuntamiento un aspecto puramente patriótico, estando engalanado con profusión de gallardetes y banderas nacionales.

Durante el baile reinó el más completo entusiasmo, pues nuestro actual representante en el Municipio en uno de los intermedios de la orquesta, dirigió á los asistentes su palabra patriótica y sentimental, dedicando al terminar un recuerdo á los que en defensa de la patria riegan con su sangre el suelo africano, aclamando con entusiasmo á España, al ejército español y á los hijos de esta villa. En el momento de los vivas, aparecieron cuatro niñas de esta localidad, que sobre sus cebras ostentaban las enseñas de la patria, acudiendo á solicitar del numeroso público una caridad para los pobres soldados de su pueblo. Verificada su caritativa misión, se dirigieron á la presidencia, patrióticamente representada, depositando ante Josefa y María García, hermana y esposa respectivamente del reservista Restituto de la Villa, y Marcelino Arranz padre del soldado Vicente Arranz

la cantidad de 79 pesetas que recogieron.

Una comisión de señoras y señoritas de esta localidad, apenas tuvieron conocimiento de los acuerdos tomados por este ayuntamiento y movidas por un mismo sentimiento, trataron de secundar tan nobles iniciativas y se ofrecieron gustosas á recorrer la población con el fin de allegar mayores recursos y aumentar las listas de suscripción.

El interés demostrado por todas ellas dió un resultado satisfactorio, haciendo ascender su recaudación en pocas horas á la suma de 240 pesetas y recibiendo de la culta población todo género de felicitaciones por su caritativa empresa.

Como riazano me siento orgulloso de que al llamamiento de sus representantes haya tenido esta población una nueva ocasión de demostrar el afecto que siente hacia sus hijos.

El pueblo de Riaza ha sabido cumplir con uno de los más grandes deberes que la patria impone al ciudadano, pues pudo asegurar que con escasas excepciones, todos han contribuido al aumento de las listas de suscripción; el rico con su valioso concurso, el pobre con su humilde y no menos digna cooperación.

Actos como estos, dignos de frecuente imitación, son los que elevan á los pueblos, porque en ellos se ven reflejados el amor santo á la Sevid y el cariño á la Patria.

Con mucho gusto hubiera publicado el número y cantidad de los donantes, como igualmente relación de cuantas señoras y señoritas han tomado parte activa en esta fiesta patriótica, pero el excesivo número de los primeros y el incurrir en cuanto á las segundas en alguna omisión involuntaria, me animan á dar en junto relación del resultado obtenido, y cuya cantidad asciende á 505 pesetas con 35 céntimos, que con esta fecha se ha girado á los reservistas riazanos.

Hoy ha salido de esta población, acompañado de su distinguida señora y familia, el acreditado comerciante madrileño, hijo de esta villa, don Pedro Sanz Redondo.

—Toca á su terminación los últimos preparativos relacionados con la ya acreditada Feria de San Frutos, la cual, dado el buen resultado obtenido el año pasado y lo adelantado que se encuentran las operaciones agrícolas, promete estar muy concurrida.

El Corresponsal.

El descanso dominical en la provincia

Una circular á los alcaldes

El «Boletín oficial» de ayer, inserta una circular dirigida á los alcaldes de los pueblos previniéndoles que sin contemplación ninguna procedan contra los dueños de los establecimientos que no cumplan con lo preceptuado en la ley del descanso dominical.

La circular conmina á las autoridades locales con exigirles responsabilidad personal, y les ordena que semanalmente den cuenta al Gobierno civil del cumplimiento de la ley y castigo impuesto á sus infractores.

El porvenir del Rif

Colonización armada

A la ansiedad que por conocer qué hará España de los terrenos conquistados en el Rif, responden cumplidamente las siguientes líneas que escribe nuestro colega «El Nervión»:

«Según noticia, al terminar la campaña, cada soldado que lo desee tendrá opción á una parte de terreno que permita vivir con desahogo á una familia, facilitándoles, para empezar los trabajos de colonización, aperos de labranza ó otros útiles según los productos del terreno, y una cantidad en metálico.

Se constituirán «Legiones», cada una del número de hombres que se crea conveniente como fuerza militar.

La familia del soldado, sus deudos ó allegados cultivarán, estarán en posesión absoluta del terreno que se les asigne siempre que un individuo de la familia ó un allegado esté en las filas de la «Legión».

Las necesidades de momento exigen que, para ingresar como soldado colono, sea preciso haber asistido en campañas

anteriores, pero después la sucesión será familiar.

No es necesario escudriñar mucho para comprender la importancia del proyecto que nos ocupa y que no afecta solamente al soldado sino á la oficialidad.

Si así se hace, el país quedará satisfecho, robusteciéndose el espíritu público.

Escuelas vacantes

Para su provisión interina, se anuncian vacantes las escuelas incompletas mixtas de Arshuetos, Dehesa y Dehesa Mayor, Los Huertos y Languilla, dotadas cada una con 375 pesetas de sueldo y emolumentos legales.

Los maestros que con el carácter de interinos opten á desempeñarlas, dirigirán sus instancias á esta Junta provincial de Instrucción pública, hasta el día diecisiete del actual.

Subastas de montes

El día 21 del actual, á las once de su mañana y ante el señor Alcalde del Espinar, tendrá efecto la segunda subasta del aprovechamiento de 400 metros cúbicos de piedra de las canteras del monte denominado «Cañada de Gudiños», bajo el tipo de tasación de 400 pesetas.

El día 22 del actual á la misma hora y ante el señor Alcalde de Villacastín, se celebrará la segunda subasta de 200 estereos de leña por descepe de encina en el monte «Pinar de Maniel y agregados», bajo el mismo tipo de tasación de 404 pesetas y pliego de condiciones que se tuvo en cuenta en la anterior.

TIMBRE DEL ESTADO

En virtud de las recientes modificaciones introducidas en la aplicación de la ley del timbre, la Delegación de Hacienda de esta provincia llama la atención de cuantas personas ó entidades puedan estar interesadas en el conocimiento de aquellos preceptos legales.

Previéneles, además, la obligación de emplear el timbre especial móvil cuando la cuantía de los documentos que suscriben excedan de diez pesetas; pues toda falta ó omisión del uso del timbre será corregida con una multa, además del reintegro de dos pesetas por cada timbre móvil que haya dejado de fijarse.

Las obras y el porvenir de Mar Chica

Declaraciones del señor Molini

Las manifestaciones del ingeniero señor Molini relativas á los trabajos que se ejecutan en Mar Chica, ponen de relieve la importancia que tiene realmente la unión de aquel lago con las aguas mediterráneas para verificar el comercio de cabotaje y aun para la navegación universal.

Al trasladarlas á la prensa, debemos rendir un tributo merecido de admiración al brillante cuerpo de Ingenieros de Caminos, que en esta ocasión, como en tantas otras, realiza una misión donde la competencia facultativa, el esfuerzo personal y el más acendrado patriotismo, marchan de consuno, y muy especialmente al inspector jefe de aquellas obras, señor Molini, prez de aquel distinguido cuerpo, por su ciencia y laboriosidad bien probadas y que hoy, á pesar de su edad, realiza las obras de Mar Chica, viviendo á bordo, sin otro descanso que el puramente preciso para no caer rendido ante la dura labor que tiene encomendada.

He aquí lo que el señor Molini dice: Lo que ahora se está haciendo el canal que ha de unir las aguas de Mar Chica con las del Mediterráneo se está abriendo en la bocana antigua. Tendrá unos 300 metros de longitud por 60 de ancho y siete de profundidad.

Se ha canalizado ya una extensión de 170 metros partiendo desde la playa del mar, y al propio tiempo desde la de la laguna se viene avanzando con la excavadora para salir al encuentro de las dragas. En los trabajos hechos hasta ahora sólo se ha encontrado arena y se cree sea igual todo el terreno donde ha de canalizarse.

Aparatos de trabajos

Las dragas son tres: una de rosario y otra de succión llevadas del puerto de Sevilla, y otra de esta última clase procedente de Huelva.

Por la parte del mar se trabaja haciendo avanzar la draga de rosario con los gángules en que vacía las arenas extraídas, y una vez que ha dejado el fondo suficiente siguen las de succión, que cargan en pocos minutos y salen al mar para alijar y volver de nuevo á la carga. La draga de rosario tiene el tren de gángules precisos para que pueda funcionar constantemente; un remolcador saca los llenos para vaciarlos en el mar, mientras otro acerca los vacíos á los costados de la draga. De este modo se extraen diariamente unos 7.000 metros cúbicos de arena, los que significan un avance de ocho á diez metros.

Del lado de Mar Chica se opera empleando una excavadora del puerto de Sevilla, que es la que ha servido en el Guadalquivir para cortar la punta de la Isleta. Esta excavadora funciona con vía Decauville, y la auxilia un tren que constantemente recoge las arenas y las vacía al otro lado de la playa. Para ese tren hay dos locomotoras y 40 vagonetas, llevadas también del servicio del puerto de Sevilla, pero que no son del material utilizando en la corta de Tablada, que es de vía ancha.

Con el tren de dragado están prestando servicio dos remolcadores, uno de Sevilla y otro de Huelva, y además está asignado á él como buque de porte para repuesto de carbón y agua y para los demás servicios necesarios el vapor de la matrícula de Sevilla Manuel Espaláu.

Duración de estas obras

Pudiera creerse que faltando en la actualidad unos ciento treinta metros de canal, en quince días podría concurrirse éste, pero hay que tener en cuenta que no se trabaja en condiciones ordinarias, sino que por el contrario, se lucha con grandes inconvenientes, siendo el primero los temporales que allí se levantan con gran frecuencia.

La playa es completamente abierta y desabrigada y no hay otro punto de refugio que Chafarinas, á más de cuatro horas de distancia. Por esto las dragas tienen que contar siempre con remolcadores de auxilio, y tan pronto como el tiempo amenaza es preciso suspender el trabajo y refugiarse en lugar seguro.

Se emplean en los trabajos diariamente algo tarde porque las dragas van todas las noches á Melilla si hace buen tiempo (pues sería muy peligroso dejarlas en la playa), y si aquí presenta mal cariz se pernacta en Chafarinas. Por eso, como en viajes de ida y regreso se emplean varias horas, y hay que dar algún descanso al personal, no puede aprovecharse el día por completo y la obra se hace con alguna lentitud.

Si las cosas van bien, podrá establecerse el contacto de las aguas en la segunda quincena del mes de Noviembre, calculando por el tiempo transcurrecido en el dragado que se lleva hecho.

El canal, cuando esté concluido, necesitará un dragado constante porque el terreno es de arena muy suelta y el mar lo cegaría si no se cuidase mucho.

Programa para ahora y para luego

Dicho lo que ahora se hace y cómo se hace, cuatro son los temas que han de estudiarse respecto á la utilización de la magnífica laguna de Mar Chica, á saber:

- 1.º La comunicación de las aguas del Mediterráneo con Mar Chica, ó sea el canal que se construye.
- 2.º El aumento de los dragados de este canal y ejecución de dragados interiores en la laguna, y construcción de muelles de entramado con carácter industrial, para las explotaciones mineras y para la entrada de buques de mediano tonelaje.
- 3.º Construcción de escolleras para convertir la Mar Chica en puerto de refugio.
- 4.º Aumento de las obras de circulación en el interior, y construcción de

fortificaciones para hacer el puerto militar. Limitándose España á establecer la comunicacion de las aguas del Mediterraneo con Mar Chica, puede hacerse la navegacion en barcos de 400 á 500 toneladas, cañoneros y remolcadores de 200 caballos. Esto será ahora de gran conveniencia, porque es lo bastante para utilizar la laguna en el servicio de aprovisionamientos y de apoyo al Ejército, pero se trata de algo más.

Lo que podrá ser Mar Chica Una vez hecho el canal de comunicacion, puede dragarse fácilmente, hasta darle el calado que se necesita para buques de los dedicados al cabotaje. En el interior de la laguna bastarán unos quince meses de dragado para que toda ella sea navegable para esa clase de barcos.

Ahora hay una gran porcion de su superficie con calado de 9 y 10 metros, que en el momento de la comunicacion de las aguas, se elevará 2 metros 40 centímetros, que es el desnivel de aquí a con el mar. Con obras interiores, tales como muelles de atraque, que son fáciles de construir en breve plazo, se conseguiría tener un puerto donde podrían entrar buques de 500 toneladas, semejantes por sus condiciones y por su tráfico al puerto de Huelva, que oscila de uno y medio á dos millones de toneladas, y en el que habría una superficie navegable de 130 kilómetros cuadrados. Y el coste probable de las obras necesarias, no sería mucho mayor de un millón y medio de pesetas.

El puerto de la laguna de Mar Chica, puede ser un magnífico puerto de refugio para la navegacion universal, de gran valia y utilidad, puesto que no hay ninguno en toda esa parte del litoral africano. Los fondos abundables se pueden calcular en una extension de 40 kilómetros cuadrados, y bastaría su dragado y el del canal y la construccion de grandes escolleras para que el ideal se realizase.

Finalmente, como aspiracion aún más elevada, bastaría el aumento de las obras de circulacion interior, y construir fortificaciones para que la actual laguna se convirtiese además en una base militar naval de primer orden.

Las obras de las escolleras no costarían más de unos tres millones de pesetas, porque se cuenta con la base de que hay cerca de Melilla canteras, de donde se extrae ahora la piedra para el puerto, y además contamos con el ferrocarril que llega hasta la bocana de Mar Chica.

El ministro de Fomento y el Director general de Obras públicas están actualmente preparando todo lo necesario para que en Mar Chica empiecen, tan pronto como quede establecida la comunicacion de las aguas, las obras necesarias para el puerto de tráfico, con arreglo al segundo de los cuatro proyectos antes enumerados.

Se construirán muelles, se ampliará el ferrocarril y se harán otros trabajos con arreglo á planos que ya están en el ministerio, y que es de esperar que no duerman ni poco ni mucho porque el ministro y el director general han tomado la empresa con gran entusiasmo y están decididos á ponerla en práctica sin dilacion.

Congreso vinícola

Organizado por la Cámara Agrícola de Valencia, se celebrará en dicha capital los días 8, 9 y 10 de Noviembre próximo un Congreso sobre la viña americana.

Los temas que se han de discutir, son

interesantísimos, y el congreso, á juzgar por la expectacion que ha despertado entre las entidades agrarias, promete verse muy animado.

La Junta Central del Censo

Ayer tarde se reunió en el Congreso la Junta central del Censo, para seguir ocupándose de la ponencia del señor Azcárate sobre las penalidades á los electores que dejaron de emitir su voto en las últimas elecciones.

La junta aprobó la ponencia del señor Azcárate, en la cual se proponía que antes de aplicar las penalidades á los que faltaron á la ley electoral, se les comunicase haber sido incluidos en las listas de multados con el 2 por 100 de recargo en la contribucion, para que aleguen las excepciones que les impidieron emitir su sufragio.

Para la presentacion de estas excepciones se les dará un plazo prudencial. También se ocupó la Junta de las consultas formuladas respecto á si los presidentes de las Juntas municipales elegidos ú timamente han de entrar inmediatamente á ejercer sus funciones, ó por el contrario, deben aplazar la toma de posesion del cargo hasta el día 2 de enero próximo.

La Junta resolvió que no deben tomar posesion hasta el 2 de Enero próximo. También se resolvieron otras consultas, entre ellas una de Castellón, respecto á si los empleados con residencia menor de dos años en aquella poblacion podian ejercer su derecho electoral.

La Junta acordó contestar á esta consulta que estaban exceptuados por este año de votar.

En favor de los reservistas

RELACION de las cantidades entregadas á la Srta. Paz Gómez Inguanzo, Tesorera de la Junta de damas de socorros á los soldados que pelean en Melilla.

Table with columns for names and amounts. Includes 'Suma anterior' 4.594 85 and 'Cartero Mayor' section with names like Frutos Diaz, Braulio Garcia, etc.

Table with names and amounts. Includes Julián Fernández, Manuel Quintana, Fermín Gil, etc.

Table with names and amounts. Includes Miguel Garcia, Manuel Román, Cipriano Negro, etc.

Table with names and amounts. Includes Julián Ruiz, Juan José Valero, Zacarías Sánchez, etc.

Table with names and amounts. Includes D. Petra Barrio, D. José Sanchis, Demetrio Sáez, etc.

Table with names and amounts. Includes Juan Alvarez, Eustaquio Ayuso Herrero, Aquilino Betegón, etc.

Table with names and amounts. Includes D. Julio Duque, José Huerta, Valentín Huerta, etc.

Table with names and amounts. Includes D. José Domínguez, Cristóbal Alcón, Manuel Pérez, etc.

Table with names and amounts. Includes Blas Velasco, Clemente Pérez, Eugenio Trujillano, etc.

de maestro interino de la escuela de Cabezueta, don Luis Garcia Rodríguez. Presupuesto El alcalde de Arroyo de Cuéllar y la maestra de la escuela incompleta mixta de Palazuelos, han presentado á las juntas locales, para su informe, los presupuestos por triplicado del próximo año

Movimiento de viajeros

De paso para Madrid, ha llegado á esta capital, procedente de Salamanca, el estudioso alumno de la facultad de Medicina, don Eduardo Martínez Cuervo. Han llegado y se hospedan en el Hotel del Comercio, don Ramón Codellans, don Emilio Lagómez, don Leoncio del Río, don José Grao y don Julián Giner.

La guerra en Melilla

Melilla 10. Tiroteos en algunos campamentos.—Un moro muerto en el Gurugú.—Traicion rifeña frente á Zelúan.—El miedo de los refugiados. Anoche fué hostilizado por unos cuantos moros el reducto avanzado de Nador que guarnecen los cazadores de Chicana.

Se contestó enérgicamente y huyeron los agresores. Una seccion de María Cristina que prestaba ayer tarde servicio de descubierta, vió á lo lejos grupos de kabileños y disparó contra ellos. Escaparon sin contestar.

Las fuerzas del regimiento de San Fernando, recién desembarcado, destacaron anoche algunos disparos contra varios bultos sospechosos. Pronto se restableció la calma.

A las siete de la mañana la artillería de la posicion de Ben Aissa hizo dos descargas contra varios kabileños que aparecieron en el picacho de Kolta. Los moros huyeron desprovistos dejando un muerto sobre el campo.

Algunas parejas de la caballería de Zelúan fueron tiroteadas al Oeste de la Alcazba por bastantes moros que aparecian diseminados en la amplia llanura.

La artillería Schneider disparó contra los agresores; éstos huyeron á refugiarse en una casa que dista cuatro mil metros de nuestro campamento, y de ella también les hicieron escapar más que á la carrera nuestras granadas. En la precipitada fuga algunos de los enemigos que iban á caballo abandonaban sus bestias y huían gateando para ofrecer menos blanco á nuestros artilleros.

En esta plaza y en los campamentos cercanos estuvo oyéndose hasta las diez de la mañana un vivo cañoneo, que sonaba por la parte de Zelúan, y creyóse que pudiera tratarse de un ataque serio. No ocurría nada grave. Los estampidos eran de nueva batería instalada en las alturas de Beni Bullfur, que bombardeaba á los grupos que hay siempre en el zoco Elemis.

Unos cuarenta moros se aproximaron á nuestro campamento de Kabil el Tor; los capitaneaba un rifeño que hacía ondear una bandera blanca.

La guarnicion, al ver este signo de paz, no disparó contra ellos. Cuando estuvo el grupo cerca de nosotros, el que llevaba la bandera la arrojó al suelo y se echó su fusil á la cara.

Entonces los soldados dispararon, y contestaron los indígenas, pero huyendo de nuestra fusilería, al mismo tiempo que nos tiroteaban.

Poco más tarde aparecieron otros moros, eran quince y venían sin armas hacia nuestras tropas. A éstos se les dejó llegar, y humildemente solicitaron someterse á España.

Convenientemente vigilados, quedaron en el campamento.

Cómo soplaban viento de Levante, se oía perfectamente desde aquí, según ya he dicho, el disparar de nuestra artillería y este motivó un incidente trágico en la posada del Polígono donde se albergan muchos moros á quienes siguió una costumbre establecida hace muy pocos días, tenía encerrados el pesadero.

Los indígenas, al escuchar el vivo cañoneo, creyeron que se trataba de algo grave y cercano que amenazaba la integridad de sus importantes personas, y la emprendieron á porrazos con la puerta, armando al mismo tiempo una chillería de todos los demonios.

Alarmáronse todos los vecinos del lugar del suceso, acudió la policía, se abrió la puerta, y los moros, gritando, llorando, temblando y pidiendo piedad, tardaron una hora en quedarse tranquilos, convencidos de que ningún peligro había para ellos.

En el Peñón.—Tiroteos

Durante el día de ayer, aunque con largos intervalos, nos hostilizó el enemigo.

En las primeras horas de la mañana de hoy se divisó el vapor «Sevilla», que venia de Lsvante. El barco se acercó mucho á la plaza y desde ella se vieron dos botes para recoger y dejar correspondencia y carga.

Tan pronto como los moros vieron la maniobra, empezaron á disparar fuerosamente sobre los botes.

Desde el Peñón se les contestó con vivísimo fuego de fusilería, y la operacion se realizó felizmente.

A las once y media, terminada el desembarque de correo y mercancías, zarpó el «Sevilla» para Málaga y cesaron las hostilidades. Los moros desaparecieron. Pero á las dos de la tarde, desde las trincheras del Gomerano y el barranco de Herrera, volvieron á hacernos violentísimo fuego. Los proyectiles se clavaban en las fachadas de las casas.

La plaza tuvo que mantener contra los enemigos un tremendo fuego de artillería, fusilería y ametralladoras, que duró dos horas y media.

Al fin callaron los rifeños, que seguramente tuvieron bajas, porque se vió estallar muchas granadas sobre las trincheras.

Nosotros no tuvimos novedad.

Episodios.—Relato de un héroe.

Lucha sostenida en Benisicar por un soldado del batallón de Las Navas, con cuatro moros.

Entre los soldados que por haber sido heridos ó encontrarse enfermos regresaron recientemente de Melilla y se encuentran en Cádiz, figura Enrique Castán, perteneciente al batallón de cazadores de Las Navas.

Encontrábase Castán, con su batallón, en Benisicar el día 22 de Septiembre, cuando se libró el combate de que ya los lectores tienen amplias referencias.

Había ya terminado el fuego y dado las cornetas las señas para la retirada, cuando Enrique Castán se quedó rezagado.

Dejémosle referir, con sus propias palabras, lo que ocurrió después:

Large table for Lotería Nacional Sorteo del 11 de Octubre. Includes columns for various prize amounts (800, 500, 250, 100, 50, 25, 10, 5, 2, 1 pesetas) and corresponding winning numbers.

«Solo en medio del campo, aligeré la marcha para unirme nuevamente al batallón.

«De repente me encontré rodeado por cuatro moros.

«Iban todos ellos armados de fusil, guma y palos.

«Me acometieron furiosamente y con tal precipitación que ni siquiera me dieron tiempo para usar del fusil que llevaba colgado al hombro, sin pensar en que por aquel punto pudiera presentarse algún enemigo.

«Saqué el machete y esgrimi la navaja que me regalaban antes de salir de España, al pasar mi batallón por Ronda.

«Con el machete y la navaja, puestos al servicio del afán de salir del trance con vida, me defendí como una furia.

«Fue un instante horrible. Lo recuerdo ahora como si fuese un sueño y no una escena realmente ocurrida.

«Maté á dos sin darme apenas cuenta de lo que hacía y en menos tiempo del que gasto ahora en referirlo, herí á otro gravemente, y el cuarto, viendo el pleito perdido, emprendió la fuga como alma que lleva el diablo.

«Seguí mi camino hacia el campamento.

«Cuando llegué á él quise hablar y no pude. Me hablaban y no pude oír lo que me decían. La intensa emoción que el suceso me produjo tuvo esas consecuencias: la pérdida del habla y del oído.

«De la primera pérdida me recobré luego. De la otra, ya ve usted...»

En efecto: me había dado cuenta exacta desde el instante en que nos vimos: Enrique Castán sigue competentemente sordo, y esta situación suya no tiene aspecto de pasajera, sino que, á juicio de los médicos, no curará, y será necesario declarar desde luego inútil para el servicio.

Sucesos próximos

En la plaza se advierte la presencia de mucho mayor número de moros que durante los días anteriores.

Han regresado á sus destinos la mayoría de oficiales y soldados llegados á Melilla últimamente para adquirir víveres y realizar r compras diversas.

Este apresuramiento de oficiales y soldados en incorporarse á los Cuerpos respectivos á que pertenecen parece confirmar la impresión mía, que ya os anticipé ayer, de que se avecinan acontecimientos importantes.

SUETOS

Becerrada benéfica

Por varios jóvenes de esta población se proyecta celebrar una becerrada para allegar recursos para las familias de los soldados reevistas.

Aplaudimos tan patriótica iniciativa y de las gestiones de la comisión organizadora pondremos al corriente á nuestros lectores.

Festejando un santo

Ayer, con motivo de celebrarse su fiesta onomástica nuestro particular amigo, el tenedor de libros de la casa del señor Redondo, don Fermín Vicente, fueron muchas las personas que acudieron á su domicilio á felicitar al festejado.

La gente joven se dedicó á los placeres del baile hasta cerca de las diez de la noche, siendo obsequiados espléndidamente.

Reiteramos al señor Vicente nuestra felicitación.

Han salido para Coca donde piensan pasar unos días el diligente vigilante de esta capital don Emilio Camuesco, y su esposa doña Pilar Hernández.

La familia de Melladas

Hoy ha pasado el día en Segovia la familia del señor Conde de Melladas que se encuentra veraneando en su magnífica quinta de «Quitapesares»

De días

Hoy celebra su fiesta onomástica la bella señorita Pilar de la Rosa, hija del profesor de este instituto general y técnico, don Enrique de la Rosa.

Reciba nuestra felicitación.

El Archivo de Guerra

El Alcalde señor Adrados, ha entablado negociaciones con el dueño de los solares existentes en la derecha del paseo nuevo, el cual reside en Valencia, para tratar de la compra por el Ayuntamiento de dichos terrenos, con objeto de edificar en ellos el Archivo general militar.

Juzgado municipal

Registro civil
Hoy se ha inscrito en este centro oficial la partida de nacimiento de la niña Pilar García de Frutos.

Defunciones, no se ha registrado ninguna.

Ejercicios de tiro

Ayer y hoy, de siete á nueve de la mañana, han efectuado ejercicios de tiro al blanco, en el sitio de costumbre, las fuerzas de este puesto de la Guardia civil.

Mi hija de 8 años

de edad, padecía varias manifestaciones de raquitismo y hoy gracias á la

Emulsión de SCOTT está completamente bien.

D. Sabino SANTOS, Santovenia (Zamora), escribe esto en 14 Mayo 1908.

Para curar raquitismos, se requiere, sustancias minerales, para nutrir los huesos y también grasas para cubrirlos de carne sana y como la Emulsión SCOTT, posee ambos requisitos en forma pura, vigorosa y digerible, resulta que la

EMULSIÓN SCOTT es la emulsión modelo

para curar raquitismo.

Cuando pidáis Emulsión SCOTT (la modelo) no creáis que cualquier otra emulsión os servirá para el caso. Ninguna otra puede curar como la de SCOTT.

¿ En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todos sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Los presupuestos municipales

Tenemos entendido que en la sesión pública que celebre el Ayuntamiento el miércoles de la semana próxima, se presentarán para su discusión los presupuestos municipales, para el año de 1910.

Parece ser que en dichos presupuestos se ha aumentado la consignación para obras.

Las clases del Círculo

El día 30 de este mes, se verificará en el círculo de obreros católicos, la apertura de las clases de enseñanza de dicho centro.

Para solemnizar el acto se celebrará por la mañana una función religiosa en la iglesia del Corpus Christi, ocupando la sagrada cátedra el consiliario del círculo don Eugenio Sanz.

Por la noche habrá una velada literaria en el mencionado centro de recreo.

El Colegio de abogados

Mañana, á las cuatro de la tarde, se reunirá en la Audiencia provincial el Colegio de abogados.

La festividad del Pilar

Hoy, con motivo de la festividad de Nuestra Señora del Pilar, se ha cantado á las nueve y media, en la Catedral, una misa mayor, que ha sido oída por un numeroso concurso de fieles.

Planos de Melilla

Hay unos que valen 55 céntimos y otros á 2 pesetas, y todos facilitan exactamente el curso de las operaciones de nuestro Ejército.

Pídanse en la Imprenta y Librería de Antonio San Martín, Juan Bravo 44 (Frente á las Sirenas)

Denuncia

Por cazar pájaros con reclamo, han sido denunciados al juez municipal de esta capital varios vecinos de la misma.

Vacante

Por fallecimiento del que la venía desempeñado, se halla vacante la plaza de farmacéutico titular de Fuentesoto, con el sueldo anual de cincuenta pesetas.

Los aspirantes á la misma pueden presentar sus solicitudes durante los días que restan de mes.

El cónsul general de España en París ha llamado la atención del ministerio de Estado acerca de las numerosas reclamaciones que recibe de españoles que han sido víctimas de verdaderas es-

tafas al fiarse de ciertos anuncios en que se ofrecen gratuitamente ampliaciones de retratos y otras primas análogas. Encarece la conveniencia de que se llame la atención del público sobre el asunto, á fin de evitar los consiguientes desengaños y perjuicios á los que se dejan seducir por los ofrecimientos de los anunciantes.

Cura el estómago é intestinos el *Excir Vida Estomacal* del Doctor Sacristán.

De venta en todas las farmacias.

Diario religioso

Santos para mañana San Eduardo.

CULTOS PARA MAÑANA

En Corpus.—De cinco y media á seis y media el ejercicio diario al Santísimo Sacramento.

En las Dominicas.—Por la mañana á las siete y media, misa en el altar del Rosario.

Por la tarde á las cinco y media, exposición, estación, rosario, letanía cantada, ejercicio del mes, reserva y salvé.

ALCANCE DE MADRID

POR TELÉFONO 430 TARDE.

Habla el Presidente

Al salir hoy de Palacio el señor Maura, dijo á los periodistas que es probable que en el Consejo de esta tarde quede terminado el estudio de los proyectos que el gobierno presentará á las Cortes.

También dijo que algunos soldados que se alejaron de la plaza de Melilla para surtirse de agua en un pozo, fueron hostilizados por los riñones, resultando heridos algunos de ellos.

Hablando de las declaraciones hechas ayer por el general López Domínguez, se mostró conforme con ellas, añadiendo que todo podrá discutirse en el Parlamento.

Redención á metálico Aunque la «Gaceta» publica una real orden restableciendo la redención á metálico para el reemplazo actual, con un plazo que termina el 15 de Diciembre próximo, es seguro que este plazo se amplie hasta el 25 de dicho mes.

Congreso del hielo

El 17 del actual se celebrará en París un congreso internacional de fabricantes de hielo.

El gobierno español ha designado representantes, los cuales se opondrán á la fabricación del hielo de charcas, por ser nocivo á la salud.

Créditos extraordinarios

Al mediodía de hoy estuvo en Palacio el presidente del Consejo de Estado.

El señor Pidal manifestó á los periodistas que en breve se reunirá el Consejo que preside, para resolver sobre la petición de varios créditos.

El Rey firmó un crédito de 200 000 pesetas para la policía de Barcelona, y otro de 50.000 para la policía indígena de Melilla.

Algo se concede para trabajos de siembra de la kábila de Utat-Setat, iniciando así el protectorado á las tribus rifeñas amigas.

Socorriendo á los heridos

La Infanta doña Paz de Borbón, que tanto se preocupa de la suerte de los soldados españoles que pelean en Melilla, además de las 10.000 pesetas que ha enviado á la Junta de damas, para socorrer á los heridos, ha recaudado con idéntico objeto diversas cantidades entre personalidades políticas y distinguidas damas de la capital bábara.

Dicha augusta dama ha dado brillantes fiestas en su Palacio de Niphemburg, á beneficio de los soldados españoles.

También ha enviado á España la infanta Paz, con destino á Melilla, 50 magníficos aparatos para fracturas de piernas, buen número de medicamentos para practicar curas individuales y mil camisas de hilo para hospitales militares.

Consejo de ministros

Hoy, á las tres de la tarde, se ha reunido el Consejo de ministros, no habiendo dicho los mismos nada de particular.

¿Se trata de un crimen?

En Guelda (Barcelona) ha sido encontrado en una granja agrícola el dueño de la misma con la cabeza destrozada.

Se cree que la muerte de dicho granjero se debe á una venganza.

Al lado del cadáver se ha encontrado una herramienta de labranza, con la que se cree se ha perpetrado el crimen.

Movimiento de buques

El «Princesa de Asturias» ha ido desde la Restinga á Málaga para recoger efectos.

El «Almirante Lobo» y el «Extremadura», han fondeado en Melilla procedentes de Alhucemas.

GUERRA

A las señoras

Ha llegado á esta capital, el representante de la Casa Telesforo, Valladolid Madrid, con las extensas colecciones de vestidos, abrigos de piel, astracán, paño y salidas de Teatro, para las estaciones de otoño é invierno.

Imenso surtido en guarda-polvos é impermeables.

Solamente por 3 días

HOTEL DEL COMERCIO Impermeables para caballero y niño, de la marca «El León».

Hotel del Comercio

TRASPASO

de un establecimiento de vinos en sitio céntrico de esta población.

Razón, en la Administración de este periódico.

NITRATO DE SOSA

Es el abono químico de efectos más rápidos y visibles para todos los terrenos y cultivos

PARA INFORMES GRATUITOS SOBRE SU APLICACIÓN DIRIGIRSE A

D. Juan Gavilán

Delegado en España de los productores de Nitrato de Chile

Jovellanos, 5.—MADRID

LA CONCEPCION

Plaza Mayor, 44

—SEGOVIA—

Se ha recibido en este establecimiento un gran surtido en portamonedas, tarjeteros, petacas, maletas, neceseres de viaje, cadenas, collares, pulseras, sortijas, pendientes, rosarios, devocionarios, medallas, pilas, imágenes, crucifijos, sacras, artículos para iglesias y objetos para regalo.

ESCRIBANIAS, PAPEL DE GARTAS, VASOS, POLVERAS, CUADROS, CENICEROS, PRENSAPAPELES É INFINIDAD DE CAPRICHOS CON RECUERDOS DE SEGOVIA

Papel para vidrieras de bonitos dibujos.—Cajas con letones é imprentillas

COLECCIÓN COMPLETA DE VISTAS DE SEGOVIA

Libros de texto para el Instituto y Escuelas Normales

Compañía Segoviana DE Cementos, Portland y Cerámica

TRASLADO

La Moderna, Sastrería de Sanz y Badillo, se ha trasladado á la

Plaza del Corpus, número 5

En esta casa, que tiene un variado surtido de géneros, se confeccionan con elegancia y economía toda clase de prendas.

FIJARSE BIEN La Moderna Sastrería de Sanz y Badillo

Plaza del Corpus, núm. 5

SEGOVIA

Se vende

Un coche break en buen uso; tiene ocho asientos.

En casa del Conde de Cheste, darán razón.

Se venden

Unas 80 arrobas de hierro viejo, tapa y callos.

Para tratar con su dueño, don Mariano Callejo, veterinario, en Bernuy de Porreros.

Venta de uva

Desde el día 8 del corriente, si el tiempo lo permite, se hace en la Fábrica de Loza de esta capital, al precio de dos pesetas los once kilos medio, libre de puertas.

LABRADORES

El mejor abono de sementera y más barato (10 reales arroba), lo vende

Antonio Escorial

SEGOVIA

Imprenta

Tarjetas, circulares prospectos, esquelos, recordatorios, carteles, etc., con prontitud, economía y esmero.

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Publicidad

La más eficaz y ventajosa para el Comercio y la Industria, por la importante circulación de este periódico.

Montes, Fotógrafo. Infanta Isabel, 15

Ver la nueva exposición de retratos en el port 1 de la casa.

LO QUE DEBE COMPRAR TODO EL MUNDO

DICCIONARIO FRANCOES-ESPAÑOL Y ESPAÑOL-FRANCOES. Obra importantísima para todos sin excepción, incluso para técnicos y profesionales, por contener todas las voces referentes a ciencias, artes e industrias.

LOS PRECIOSOS TOMOS DE LA COLECCION PUREZA Y VERDAD. SERIE PARA SEÑORAS. Se están recibiendo grandes existencias en géneros de punto como son: camisas y pantalones para señoras, caballeros y niños, en punto inglés y ruso extra; fajos y rodilleras higiénicas de lana y algodón, chalecos, abrigos y capotas de lana. Guantes de piel y punto para señoras, caballeros y niños; en los de piel, los hay especiales para montar y guiar.

De venta: Bailly-Bailliere & Hijos, Editores, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid y en todas las librerías de España y América.

Señoras

A comprar barato en los grandes saldos que liquidan por pocos días todas las existencias en artículos de mercería con el 50 por 100 de rebaja, como son: Encajes finos todos anchos. Idem y entredoses en cruní. Idem valencienes. Tiras bordadas finísima y entredoses. Gasas de seda. Sutases, todos colores. Cinturones modernistas. Pielles abrigo. Géneros de punto y otros muchos artículos imposible de enumerar. Todo con 50 por 100 de rebaja. Calle de Juan Bravo, 38 SEGOVIA (FRENTE A SAN MARTIN)

Sombrerería y Zapatería DE CLAUDIO MORENO. Plaza del Corpus, 10. Grandes surtidos en sombreros y gorras de todas clases y precios. EFECTOS PARA MILITARES. Completo surtido en las diferentes clases de calzado, desde lo más superior hasta lo más corriente y económico. Todo a precios muy convenientes.

Camisería fina, Mercería, Paquetería y Juguetes. Se están recibiendo grandes existencias en géneros de punto como son: camisas y pantalones para señoras, caballeros y niños, en punto inglés y ruso extra; fajos y rodilleras higiénicas de lana y algodón, chalecos, abrigos y capotas de lana. Guantes de piel y punto para señoras, caballeros y niños; en los de piel, los hay especiales para montar y guiar.

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT. Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Ancianos y a toda persona desganaada, a la que repugnan los alimentos ó no puede aprovecharlos.

«El Toledano» Plaza Mayor, 33 y 34 (Al lado del café Montañés). Se venden Tierras de labrantío en el término de Escobar de Polendos. Informará Ignacio Guedán, vecino del mismo.

GRAN LICOR BENEDICTINE. Imagen de una botella de licor.

Imagen de un producto en un envase.

Compañía de Navegación a vapor HOULDER. Servicio rápido de vapores entre Santander y República Argentina.

Para Montevideo y Buenos Aires saldra de Santander el 31 de Octubre el magnífico vapor de gran porte Urmston Granje.

Admite carga y pasajeros de primera y tercera clase. Precio del pasaje a Montevideo y Buenos Aires en 3.ª clase, 200 ptas. y 1 de impuestos.

La acomodación para pasajeros de tercera clase, está en la cubierta superior, y los camarotes dormitorios, revisten todo confort. La ropa de cama, como también los accesorios de mesa, se proveen gratis para el uso durante el viaje. Se llevan cocineros y camareros españoles y se dan cuatro comidas por día. El vino en estas comidas se provee gratis. La asistencia médica y farmacéutica se facilita gratis a los pasajeros.

D. Antonio V. Basterrechea. Muelle, número 6. Teléfono, número 41.

NOTA IMPORTANTE.—En esta Agencia se facilitan impresos en los que se detallan los documentos que necesitan los pasajeros para embarcarse, conforme con la nueva Ley de Emigración.

Textos para Correos y Telégrafos

Acaba de ponerse a la venta la segunda edición de «Contestaciones al programa de Oposiciones a Correos» por «CANO RUEDA». Un tomo de 800 páginas con todas las asignaturas y Mapa postal de España, 15 pesetas Programa 0'25.

Para Telégrafos: Geografía... 3 pesetas. Física y Química... 8 id. Programa... 0'50 id.

De venta en Preciados, 23, librería de Romero, y principales de España.

La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. CAPITAL SOCIAL: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

45 años de existencia. Seguros sobre la vida-Seguros contra incendios. Subdirector en Segovia, Don Celestino Pasagali. Plaza Mayor, número 41 planta baja.

Información mercantil de EL ADELANTADO

SEGOVIA 11. Hoy se han cotizado los cereales a los siguientes precios: Trigo, 11'75 pesetas las 94 libras. Centeno, 4'25 pesetas fanega. Cebada, 4 6 id. id. Algarrobas, id, 7'25 id. Harina de la fábrica LA CASTELLANA (San Lorenzo) Elaboración por cilindros. Harina patente, saco de 100 kilos, 39 pesetas. Id. de 1.ª id. id. 38 id. Id. de 2.ª id. id. 37 id. Id. de 3.ª sacco de 70 id. 16 id. De 1.ª clase, sacco de 50 kilos 8 pesetas. De 2.ª id. id. de 40 id. 7 id. De 3.ª id. id. de 30 id. 6 id. MEDINA DEL CAMPO. Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes:

Han entrado 600 fanegas de trigo vendiéndose 47'75 reales las 94 libras. Centeno, 4 30 reales fanega. Tendencias del mercado sostenida. Estado del tiempo, bueno. VALLADOLID. Almacenes del Canal de Castilla.—Entraron 1000 fanegas de trigo, que se pagaron a 48 114 reales las 94 libras. Almacenes del Arco.—Entraron 200 fanegas de trigo, pagándose a 48 y 114 reales las 94 libras. La tendencia del mercado, sostenida. AREVALO. Trigo, se cotizó 47 reales las 94 libras. Centeno, 4 30 id. Cebada, 4 26 id. Algarrobas, 27 a 28 id. Calculase la entrada trigo en 1800 fanegas de

Tendencia sostenida. Temporal bueno. Corresponsal. FUENTEPELAYO. Precios que han regido: Trigo, la fanega 10'75 y 11 pesetas. Centeno, id. 7 y 7'25 id. Cebada, id. 5'50 y 5'75 id. Lana sin lavar, negra la arroba 14 id. RIAZA. En el mercado celebrado rigieron los siguientes precios: Trigo, la fanega 11 pesetas. Centeno, id. 7 id. Cebada, id. 5'25 id. Lana negra, 11'50 id. arroba. Id. blanca rasa, 15 id. id. Id. marinas buenas, 16'25 id. id.

Hay grandes ofertas de este último artículo, y los compradores están retraídos. Corresponsal. VILLACASTIN. Los precios que han regido en el mercado han sido los siguientes: Trigo, la fanega 11'25 pesetas. Centeno, id. 7 id. Cebada, id. 6 id. Algarroba, a 6'50 id. id. TORRE VAL DE SAN PEDRO. Precios que rigieron en el mercado: Trigo, la fanega 11'25 pesetas. Centeno, id. 7'50 id. Cebada, id. 6'75 id. PEDRAZA. Trigo 10'50 pesetas fanega. Centeno, a 7'25 id. id.

Cebada, id. 7 id. Algarrobas, id. 7'25 id. Yeros, id. 7'50 id. Patatas, 1 id. arroba. COCA. Precios que han regido en el mercado: Trigo, la fanega 11'50 pesetas. Centeno, id. 6'75 id. Cebada, a 6 id. id. Algarroba, id. 7 id. SEPÚLVEDA. Trigo, la fanega, 11 pesetas. Centeno, id. 7'50 id. Cebada, id. 6'25 id. Algarroba, id. 8'50 id. Lana sin lavar, la arroba, 16 id. Corresponsal.